

ОБ УЧАСТИИ ГОРЬКОГО В ГАЗЕТЕ «ЗВЕЗДА» И ЖУРНАЛЕ «ПРОСВЕЩЕНИЕ»

Из материалов ЦГАОР

Сообщение Л. С. Пустильник

Широко известно участие Горького в большевистских органах печати и постоянная поддержка, которую он им оказывал.

Настоящее сообщение знакомит с некоторыми материалами Департамента полиции, в которых имя Горького упоминается в связи с изданием газеты «Звезда»¹ и журнала «Просвещение».

Горький близко стоял к «Звезде», был в переписке с редакцией газеты, напечатал в ней несколько «Сказок», посвященных рабочему движению, из цикла «Сказки об Италии».

«Великолепными „Сказками“, — писал В. И. Ленин Горькому в феврале—марте 1912 г. — Вы очень и очень помогали „Звезде“, и это меня радовало чрезвычайно, так что радость — ежели говорить прямо — перевешивала грусть от Вашего „романа“ с Черновыми и Амфитеатровыми...»²

В ЦГАОР хранится «Дело Особого отдела Департамента полиции. Легальная литература социал-демократических организаций (1910)»³, где содержатся документы и за 1911—1912 гг., свидетельствующие о неослабном полицейском надзоре за газетой и преследовании ее.

Среди них — донесение об организационных основах газеты, в котором сообщалось об участии в ней В. И. Ленина и Горького. Этот документ (публикуемый с сокращениями) относится к тому периоду существования газеты, когда в ней сотрудничали, наряду с большевиками, меньшевики (плехановцы). Редакционный коллектив «Звезды» стал большевистским с осени 1911 г.

Начальник Отделения по охранению общественной безопасности и порядка в Санкт-Петербурге доносил в Департамент полиции 5 марта 1911 г.:

«Центральный Комитет Российской социал-демократической рабочей партии, учитывая, что социал-демократическая фракция Государственной думы 3-го созыва оказалась совершенно неподготовленной к работе в Государственной думе, благодаря чему не смогла стать авторитетом в глазах пролетариата и крестьянства, предложил еще в 1909 году для восстановления популярности фракции издавать легальную партийную газету, которая вместе с тем могла бы объединять и членов партии»⁴.

Вопрос этот окончательно был решен при поездке за границу на Копенгагенский конгресс осенью 1910 года членов Государственной думы Николая Гурьянова Полетаева и Ивана Петрова Покровского⁵, когда и было решено, что газета будет издаваться на средства ЦК, Думской фракции и на добровольные пожертвования⁶. На первоначальные расходы по изданию названные депутаты от имени фракции обещали внести 1000 рублей единовременно и затем ежемесячно отчислять из своего содержания по 500 рублей. Центральный Комитет обязался единовременно выдать 2000 руб. и ежемесячную субсидию в 500 р., кроме того, ожидалось пожертвование от пермского купца Николая Васильева Мешкова⁷ в 300 рублей и некоего Олейникова (не установлен) в 200 рублей.

После участия на Копенгагенском конгрессе Покровский и Полетаев приглашены были на заседание Центрального Комитета, где и было принято решение издавать в России легальную партийную газету под названием „Звезда“ для популяризации деятельности фракции среди рабочих и крестьянских масс, а также и для борьбы с ликвидаторскими и отзовистскими течениями, причем ЦК предложил ре-

даторами газеты литераторов: сына надворного советника Николая Иванова Иорданского⁸ и потомственного дворянина Владимира Дмитриева Бонч-Бруевича⁹ и кассиром члена Думы Андрея Иванова Предкальна¹⁰. При этом ЦК указал, что первые №№ „Звезды“ должны быть выпущены крайне сдержанно, придав им, по возможности, литературно-бытовой характер, а затем постепенно — к моменту выборов в IV Государственную думу — сделать газету ежедневной и резко партийной, причем было поставлено обязательным условием недопущение в газете, даже в качестве сотрудников, ликвидаторов, т(а)к к(а)к основной задачей газеты являлась борьба с ликвидаторским и отзовистским течениями.

С такими полномочиями Покровский и Полетаев вернулись в С.-Петербург (...)

В это же время из-за границы для контроля организации издания газеты приехал агент ЦК партии нелегальный Михаил Пермяков (партийная кличка „Андрей“, в наблюдении „Махровый“ — мещанин Яков Михайлов Свердлов, упоминаемый в докладах от 14 и 19 ноября 1910 г. за №№ 15942 и 16193)».

В числе сотрудников газеты «Звезда» в жандармском донесении были названы:

«Ульянов Владимир Ильин, помощник присяжного поверенного (партийная кличка „Ленин“). Лидер партии, большевик;

Литератор Пешков Алексей Максимов, нижегородский цеховой, литературный псевдоним „Максим Горький“. Организатор школы на острове Капри в 1909 году;

Плеханов Георгий Валентинов, дворянин (литературные псевдонимы: „Большов“, „Волгин“, „С. Ушаков“ и „Плутанов“). Член Центрального Комитета партии;

Александров Михаил Степанов, дворянин. Литературный псевдоним „Ольминский“, партийная кличка „Галерка“¹¹;

Бонч-Бруевич Владимир Дмитриев, потомственный дворянин, литератор; редактор газеты „Звезда“ (кличка в наблюдении „Фарисей“), большевик, состоит при Думской с.-д. фракции сведущим лицом по религиозным вопросам;

Иорданский Николай Иванов, сын надворного советника, литератор, второй редактор „Звезды“ (кличка наблюдения „Сожитель“). Меньшевик, сведущее лицо при Думской с.-д. фракции по политическим вопросам;

Покровский Иван Петров, член III Государственной думы (кличка наблюдения „Козел“).

Предкальн Андрей Иванов, член III Государственной думы (кличка наблюдения „Балтийский“). Кассир редакции „Звезда“. Большевик.

Цыперович Григорий Владимиров, бывший студент С.-Петербургского университета (кличка наблюдения „Строптивый“). Меньшевик.

Материалы, полученные от охраны, которыми располагал Департамент полиции (о «Звезде» и других легальных большевистских изданиях), дополнялись еще донесениями заграничной агентуры, которая сообщала 21 марта/3 апреля 1911 г. новые сведения, обращая внимание на то, что «характерной чертой социал-демократического движения в течение последнего времени (1910—1911 гг.) является необычное развитие легальной партийной прессы в России». Объясняя это явление рядом причин, заграничная агентура подчеркивала и намерение «литераторов социал-демократического направления использовать время затишья для пропаганды наиболее основных идей марксистской философии, программы и тактики, и тем самым революционизировать массы, подготавливая их к будущей активной деятельности».

Характеризуя эту литературную деятельность, агентура информировала 21 марта/3 апреля 1911 г.: «Большевиками стала издаваться в С.-Петербурге на партийные средства еженедельная газета „Звезда“, в Москве ежемесячный журнал „Мысль“¹² с участием в качестве сотрудников наиболее видных литературных деятелей среди членов РСДРП, фамилии коих печатаются на столбцах газеты „Звезда“, затем в Москве же готовится к изданию газета „Наш путь“¹³. Задачей последней является подготовка широких слоев населения Москвы и ее округа к предвыборной кампании в Государственную думу 4-го созыва, к которую социал-

демократы желают провести возможно большее число своих кандидатов¹⁴. Эта же газета имеет и другую цель — послужить центром, вокруг которого будут группироваться и сплачиваться партийные силы и партийные организации.

Кроме перечисленных изданий отдельными социал-демократами было выпущено немало книг по специальным вопросам, но тоже такового же ярко-тенденциозного направления. Такими сочинениями являются напр.: „К критике одной философии“ Вл. Ильина (В. И. Ленина); «От обороны к нападению» Плеханова, изданные книжным магазином Друтмана в г. Киеве; „История России“ соч. Покровского (партийная кличка „Домов“), издание „Граната“; „Религия и социализм“ Луначарского и много им подобных¹⁵.

Вся эта литература, доступная чтению широких масс, неспособных критически относиться к печатному слову, незаметно и не возбуждая никакого подозрения делает свое дело по стягиванию этих масс в известный круг идей и в большей степени и с большим успехом заменяет работу отдельных агитаторов и пропагандистов.

Высокая цена некоторых из этих книг и сборников далеко не препятствует их распространению, так как приобретаются они зачастую коллективно, способствуя этим образованию отдельных кружков».

Получив эти сведения, Департамент предписывает Охранному отделению ликвидировать «преступную деятельность» лиц, сотрудничающих в этих изданиях.

«27 апреля 1911 г.

Особый отдел
по 3-му отделению

Секретно

Начальнику с.-петербургского
Охранного отделения

Рассмотрев записку Вашего Высокоблагородия от 5 марта сего года за № 38, Департамент полиции находит, что роль большинства сотрудников издающихся в Петербурге газет „Звезда“ и „Дело жизни“¹⁶ вполне очерчена и изобличает их в несомненной принадлежности к Российской социал-демократической рабочей партии, ввиду чего Департамент просит Вас уведомить о причинах, препятствующих ликвидации преступной деятельности этих лиц».

Началась интенсивная переписка между начальником санкт-петербургского Охранного отделения, начальником Главного управления по делам печати, прокурором с.-петербургского Окружного суда, петербургской Судебной палатой о «Звезде» — «органе большевистской фракции РСДРП, выходящем на средства Центрального Комитета Российской социал-демократической рабочей партии, а также Думской социал-демократической фракции и на добровольные пожертвования среди рабочих и крестьянских масс для борьбы с образовавшимися в среде социал-демократов течениями, известными под названием „ликвидаторов“ и „отзовистов“».

13 мая 1911 г. начальник Отделения по охранению общественной безопасности и порядка в С.-Петербурге доносил: «Из числа лиц, указанных в сообщении от 5 марта сего года за № 38, Владимир Бонч-Бруевич, Николай Иорданский и Григорий Цыперович 9-го февраля сего года были подвергнуты обыску, причем Бонч-Бруевич и Цыперович арестованы и 28 февраля за № 4121 переданы в с.-петербургское губернское жандармское управление».

После доклада директора Департамента полиции министру внутренних дел последовала резолюция о газете «Звезда» и других легальных изданиях: «За указанными журналами и газетами надлежит иметь непрерывное наблюдение, подвергая их ответственности в случае нарушения обязательных постановлений в административном порядке или же возбуждая против них в установленном порядке уголовное преследование».

Если газета или журнал ведутся социал-демократической организацией, следует тщательно обследовать это обстоятельство и привлечь виновных по ст. 102 Угол(овного) ул(ожения) по примеру журнала „Дело жизни“. Для этого необходимо предварительно ознакомиться с этим последним дознанием и выяснить, почему виновные по этому делу не привлечены. Агитация с.-д. путем легальной печати должна быть всемерно прекращаема 4.12.1911».

Особое внимание обращали власти на сотрудничество в газете В. И. Ленина:

«Чиновник особых поручений
при министре внутренних дел.
Совершенно секретно.
Его превосходительству г(осподи)ну
директору департамента полиции.

По полученным подполковником Эггордтом от агентуры сведениям в издающейся в Петербурге газете „Звезда“, органе социал-демократов-большевиков, имеются статьи за подписью „Вильям Фрей“ и „В. Ильин“. По агентурным сведениям под этими псевдонимами пишет Ленин.

Докладывая об изложенном, имею честь представить при сем вашему превосходительству экземпляр № 33 газеты „Звезда“, в коей помещены две статьи: „Избирательная кампания в IV Государственную думу“ и „Старое и новое“, подписанные помянутыми выше псевдонимами¹⁷.

Чиновник особых поручений Красильников.

№ 1724
Париж
31 декабря 1911
13 января 1912.

В этом же деле находится перлюстрированное письмо к Г. В. Плеханову, которое имеет отношение к самому начальному периоду организации журнала «Просвещение».

«С.-Петербург, 7 октября 1911 г. „За секретаря редакции А. П.“ в Женеву, Георгию Валентиновичу Плеханову. Rue de Candolle 9.

Многоуважаемый Георгий Валентинович. Предполагая в самом ближайшем будущем издавать ежемесячный журнал под заглавием „Просвещение“ строго марксистского направления, разрешаю себе обратиться к вам с приглашением сотрудничества в нашем журнале. Программа журнала — обсуждение всех текущих общественно-политических и социальных вопросов как российской, так и заграничной действительности. В журнале также будут помещаться небольшие статьи, касающиеся рассмотрения теоретических проблем марксизма. В качестве постоянных отделов намечаются: на темы дня, хроника текущей жизни, экономическое обозрение, среди газет и журналов и отдел библиографический. Кроме того, журнал будет содержать особый литературный и литературно-критический отделы. К участию в журнале привлекаются лучшие литературные силы. Выпуск первой книжки предполагается в первой половине октября. Адрес конторы и редакции: С.-Петербург, Литийный проспект, д. 55, кв. 43. За секретаря редакции А. П.¹⁸

Одновременно аналогичные письма посылаются по адресам:

- 1) Италия, Капри, М. Горькому¹⁹
- 2) Париж, Н. Крупской *, рю Мари-Роз, 4²⁰.

ПРИМЕЧАНИЯ

¹ «Звезда» — большевистская легальная газета. Возникла по инициативе В. И. Ленина. Издавалась в Петербурге с 16/29 декабря 1910 г. по 22 апреля / 5 мая 1912 г. Всего вышло 69 номеров. Газета выходила сначала еженедельно, а позже, в 1912 г., два и три раза в неделю. Идею руководства изданием осуществлял В. И. Ленин. См.: Усов И. Е. «Звезда» и «Невская звезда» // Русская литература и журналистика начала XX века. 1905—1917 гг.: Большевистские и общедемократические издания. М.: Наука, 1984. С. 43—53.

² В. И. Ленин. Т. 48. С. 47—48.

³ ЦГАОР. ДП, ОО. 1910, д. 5, т. 3, литер лл, л. 5—8, 14—15 об., 18, 20, 33, 96, 185, 71.

⁴ Имеется в виду постановление совещания расширенной редакции «Пролетария» (Париж, 8—17/21—30 июня 1909 г.), в котором предлагалось «оказать материальное содействие изданию легальной думской газеты» (КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК. М., 1970. Т. 1. С. 287). Газ. «Звезда»

* Крупская Надежда — жена Ленина (прич. чиновника).

да» в начальный период своего существования считалась органом социал-демократической фракции III Государственной думы.

⁵ Копенгагенский конгресс — VIII конгресс II Интернационала состоялся 15—21 августа/28 августа—3 сентября 1910 г. В работе конгресса участвовали В. И. Ленин и Г. В. Плеханов. Решение об издании газ. «Звезда» (и «Рабочей газеты») было принято на совещании В. И. Ленина с Г. В. Плехановым, Н. Г. Полетаевым и И. П. Покровским и др. См.: Владимир Ильич Ленин: Биографическая хроника. М., 1974. Т. 2. С. 563.

Николай Гуревич *Полежаев* (1872—1930) — социал-демократ, большевик, по профессии рабочий-токарь, входил в большевистскую группу социал-демократической фракции III Государственной думы. Был издателем газ. «Звезда».

Иван Петрович *Покровский* (1872—1963) — социал-демократ, по профессии врач. Депутат III Государственной думы, примыкал к большевистской части социал-демократической фракции. В 1910 г. вошел в редакцию «Звезды».

⁶ Денежным обеспечением издания «Звезды» непосредственно занимался В. И. Ленин. См.: Владимир Ильич Ленин: Биографическая хроника. Т. 2. С. 577, 582, 601.

⁷ Николай Васильевич *Мешков* (1851—1933) — пермский пароходовладелец. В связи с упоминанием его имени в донесении был послан запрос начальнику пермского губернского жандармского управления:

«27 апреля 1911 г. Особый отдел

По 3 отделению

В Департаменте полиции получены секретно сведения о том, что пермский купец Николай Васильев *Мешков* оказывает денежное вспомоществование издающейся в Петербурге легальной газете „Звезда“ — легальному органу Российской социал-демократической рабочей партии. Ввиду изложенного Департамент полиции просит Вас сообщить сведения о личности Мешкова, степени его политической благонадежности и о том, насколько отвечает истине его участие в названном органе».

В ответ на этот запрос начальник Пермского губернского жандармского управления 12 мая 1911 г. доносил, что «Мешков Николай Васильевич, пермский 1-й гильдии купец, родившийся в гор. Вельегонске, Тверской губернии 30 мая 1851 года, в гор. Перми имеет пароходство и оптовую торговлю солью, нефтью и цементом (...) Сам Мешков в гор. Перми бывает крайне редко и по большей части проживает в гор. Самаре (...) Образование Мешков получил в Вельегонском уездном училище, курс которого окончил в 1866 году».

Далее сообщалось, что Мешков «7 марта 1902 года был обыскан, арестован и привлечен в качестве обвиняемого» в субсидировании местной эсеровской организации, но «был 11 того же марта из-под стражи освобожден под денежный залог в десять тысяч рублей, а затем (...) он был подчинен гласному надзору полиции по месту его жительства в гор. Самаре на один год.

Привлечение Мешкова к дознанию скомпрометировало его в глазах благонамеренной части местного общества, а среди лиц противоположного направления создало ему популярность, видимо, крайне для него лестную. Известный в городе ранее как „филантроп“, принимавший близкое участие в делах местных благотворительных и просветительных учреждений, Мешков впоследствии занял положение „патрона“ местной революционной публики, оказывая материальную поддержку „пострадавшим“, субсидируя некоторых при поездках за границу и даже не отказывая в средствах на дела организации. Последнее известно исключительно по агентурным сведениям и определенными фактами не установлено.

Ввиду того что в Пермском районном Охранном отделении имеются положительные указания на обращение редакции издающейся в гор. Перми газеты левого направления „Пермский край“ (представление от 21 января сего года за № 200) к Мешкову о субсидировании средств для этой газеты, вполне возможно, что Мешков оказывает денежное вспомоществование и газете „Звезда“» (ЦГАОР, ДП, ОО, 1910, д. 5, т. 3, литер лл. л. 19, 34, 35, 35 об.).

По свидетельству Л. А. Фотиевой, Мешков «понял, что эсеры не та партия, которой надо помогать, и одно время давал деньги меньшевикам, потом разобравшись и стал систематически помогать большевикам. С ним были связаны члены ЦК нашей подпольной партии (...) Ленин знал Мешкова — еще до революции, не встречался с ним, но знал о нем и об его деятельности...» (п. Л. А. Фотиевой Ю. А. Орлову от 14 июня 1965 г. — см.: 17, 585).

Горький видел в Мешкове «белую ворону», «кающегося купца» (п. К. А. Федину от 21 дек. 1932 г. — ХХХ, 267; ст. «О том, как я учился писать» — ХХIV, 495).

⁸ См.: Г — СМ.

⁹ В. Д. Бонч-Бруевич входил вместе с Н. И. Иорданским и И. П. Покровским в редакцию «Звезды». См. также п. В. И. Ленина к В. Д. Бонч-Бруевичу от 8 и 10 ноября (н. ст.) 1910 г. в связи с подготовкой издания газ. «Звезда» (В. И. Ленин. Т. 47. С. 278—280).

¹⁰ Андрей Иванович *Предкальн* (Приедкальн, 1873—1923) — латышский социал-демократ, член III Государственной думы, примыкал к большевикам.

¹¹ Михаил Степанович Ольминский (Александров М. С., 1863—1933, псевд.: Витимский А., Галерка) — профессиональный революционер, литератор. Вступил в РСДРП в 1898 г. После II съезда партии — большевик. В 1911—1914 гг. принимал ближайшее участие в газ. «Звезда», «Правда», журн. «Просвещение».

¹² «Мысль» — большевистский ежемесячный философский и общественно-экономический журнал. Издавался в Москве с декабря 1910 по апрель 1911 г. В. И. Ленин руководил журналом из-за границы, в первых четырех книжках «Мысли» поместил 6 статей.

Ближайшее участие в журнале принимали: В. В. Воровский, М. С. Ольминский, И. И. Скворцов-Степанов. В журнале сотрудничали также меньшевики-партийцы (Г. В. Плеханов и др.).

В деле Департамента полиции «Легальная литература социал-демократических организаций» содержится донесение от 1 мая 1911 г. об изъятии тиража № 5 (апр.) журн. «Мысль» за публикацию начала ст. К. Каутского «Тактические направления в германской социал-демократии». После этой конфискации журнал был запрещен. В донесении говорилось:

«Ввиду полученных подведомственным мне охранным отделением агентурных сведений, что в издающемся легально социал-демократическом журнале „Мысль“ № 5 помещена будет преступная статья Каутского, 30 минувшего апреля произведен обыск типографии „Печатное дело“, коим изъято две тысячи семьсот экземпляров этого журнала. Тотчас собравшийся Комитет по делам печати постановил конфисковать № 5 с привлечением редактора Пирожкова по второму пункту 129 статьи Уголовного уложения» (ЦГАОР, ДП, ОО, д. 5, т. 3, л. 1тер) лл. Продолжение II, л. 27).

В связи с этой конфискацией В. И. Ленин сообщал Горькому: «У нас несчастье с „Мыслью“ (...) четыре №№ мы выпустили без малейшей придирки суда. № 5 арестован за Каутского!! Ясно, что это — придирка. Ничего нелегального у Каутского нет» (В. И. Ленин, т. 48, с. 31). Вместо журнала «Мысль» стал издаваться журн. «Просвещение».

¹³ «Наш путь» — большевистская общественно-экономическая газета. Издавалась в Москве с 30 мая/12 июня 1910 г. по 9/22 января 1911 г. Вышло 8 номеров. Редактор И. И. Скворцов-Степанов.

¹⁴ Выборы в IV Государственную думу закончились 7/20 ноября 1912 г. Всего в Думу прошло 13 кандидатов социал-демократов: шесть депутатов-большевиков (А. Е. Бадаев, Г. И. Петровский и др.) и семь депутатов-меньшевиков-ликвидаторов. Позже, в октябре 1913 г., шесть депутатов-большевиков по предложению В. И. Ленина организовались в «Российскую социал-демократическую рабочую фракцию IV Государственной думы».

¹⁵ Упоминаются изд.: Ленин В. И. (Вл. Ильин). Материализм и эмпириокритицизм: Критические заметки об одной реакционной философии. М.: Звено, 1909; Плеханов Г. В. От обороны к нападению: Ответ г. А. Богданову. Критика итальянского синдикализма и др. статьи. (М.:) типо-литография т-ва В. Чичерин, (1910); Покровский М. Н. Внешняя политика России в конце XIX века // История России в XIX веке. М.: изд. т-ва бр. А. и И. Гранат и К°, 1910. Т. IX. С. 164—236. Луначарский А. В. Религия и социализм: В 2 ч. СПб.: изд-во «Шиповник». 1908—1911.

¹⁶ «Дело жизни» — легальный журнал меньшевиков-ликвидаторов. Издавался в Петербурге с января по декабрь 1911 г. В «Деле» «Легальная литература социал-демократических организаций» содержится сообщение о том, что 28 сентября 1911 г. против этого журнала «возбуждено дознание по признакам ст. 102 Уголовного уложения» (л. 18, 28—28 об., 75).

¹⁷ № 33 газ. «Звезда» вышел 10 декабря 1911 г. Продолжение ст. В. И. Ленина «Избирательная кампания в IV Государственную думу» печаталось в № 34, 36 и 1(37) от 10, 17 и 31 декабря 1911 г. и 6 января 1912 г. (подписи: Вильям Фрей и В. Фрей). Ст. «Старое и новое» подписана псевдонимом «В. Ильин» (В. И. Ленин. Т. 21. С. 56—60).

¹⁸ Вслед за перлюстрацией этого письма начались поиски его отправителя, скрывшего свою фамилию под инициалами А. П. Жандармские чиновники поспешили сообщить начальнику охраны 3 ноября 1911 г., что им, возможно, является Предкальн: «Автором секретного документа из С.-Петербурга в Женеву от 7 октября 1911 года за подписью „А. П.“ может быть известный Департаменту полиции лекарь, член Государственной думы социал-демократической фракции Андрей Иванов — Янов Предкальн» (ЦГАОР, ДП, ОО, 1910, д. 5, т. 3, л. 1тер) лл. Продолжение II, л. 78).

¹⁹ Аналогичным письмом, направленным в адрес Горького, не располагаем. Но косвенным свидетельством того, что такое письмо было получено Горьким, является его п. Г. А. Алексинскому, в котором он спрашивал: «И зачем вам двухнедельный журнал, когда начинается ежемесячное „Просвещение“ марксистского направления? Кто эти просвещенцы? Вы знаете?» (сообщено И. С. Зильберштейном).

²⁰ Ул. Мари-Роз, 4 — парижский адрес В. И. Ленина и Н. К. Крупской.